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— Александра Васильев�
на, на недавнем заседании
коллегии  губернатора обла�
сти вы отметили, что систе�
ма образования нашей обла�
сти в очередной раз проде�
монстрировала свою устой�
чивость,  а новый учебный
год мы начинаем в условиях
слаженного взаимодействия
по основным направлениям
экономической и социаль�
ной политики со всеми вет�
вями власти в регионе. Чем
обусловлена такая стабиль�
ность в годы  бесконечных, а
потому пугающих реформ?

— В  обществе бытует мне
ние, что процессы, происходя
щие в образовании, чужды рос
сийским традициям, не гуман
ны и не результативны. На са
мом деле образование не мо
жет идти старым путем, если в
нашей жизни происходят круп
ные перемены  в политике и
экономике. Другое дело, что
любые реформы должны осно
вываться на глубоком анализе
достигнутого. Система образо

НАКАНУНЕ УЧЕБНОГО ГОДА

Дети еще вовсю отдыхают на каникулах, а у взрослых
началась горячая пора: родители  озабочены покупкой
необходимых вещей и учебников к школе, а специалисты
образования — материальным и методическим
обеспечением образовательных учреждений. Очередной
учебный год продолжит программу модернизации
образования в России до 2010 года, и в нашей области уже
осуществлен план первоочередных мероприятий по ее
реализации, подведены первые итоги. О том, каким был для
сферы образования области год минувший и что готовит
маленьким и взрослым орловцам год  наступающий,
рассказывает начальник управления общего и
профессионального образования администрации
Орловской области А. В. Копылова.

Образование не терпит революций

ТБИЛИСИ ЗАЯВЛЯЕТ О МИРЕ
И ГОТОВИТСЯ К ВОЙНЕ

Грузия вооружает свою армию
израильскими автоматами

На прошедшей неделе в Москве
находилась грузинская делегация в
составе министра обороны Георгия
Барамидзе и госминистра по урегу
лированию конфликтов Георгия Ха
индравы. Главная цель — разъяс
нить позицию грузинской стороны в
отношении конфликтов в Южной
Осетии и Абхазии. Причем с разъяс
нениями они решили не тянуть и,
едва сойдя с самолета, сделали не
сколько весьма красноречивых за
явлений. В частности, по словам Ге
оргия Барамидзе: «Абхазия и Юж
ная Осетия не стоят для России того,
чтобы навсегда испортить отноше
ния с Грузией». В ходе последующих
встреч с министром обороны РФ, на
чальником Генерального штаба,
председателем Комитета по делам
СНГ и связям с соотечественниками
и прессой представители Грузии
заверяли, что не заинтересованы в
нагнетании обстановки.

Между тем реально все склады
вается несколько иначе. Как пишет
«Независимая газета», российские
эксперты по вооружениям отмечают,
что все последние месяцы Грузия ак
тивно пополняла свой арсенал за счет
поставок оружия и боеприпасов со
ветского производства из зарубеж
ных стран.

В настоящее время сухопутные
войска Грузии насчитывают около 25
тыс. человек, 6 бригад и 2 батальо
на, причем личный состав 4 подраз
делений прошел обучение по аме
риканской программе «Обучение и
оснащение». На вооружении состоят
80 танков (30 — Т72, 50 — Т55), 80
БМП, 110 БТР, более 100 артиллерий
ских орудий, 18 установок залпового
огня «Град», 10 самолетов СУ25, 10
— L29, 15 вертолетов советского
производства, 6 вертолетов VH1
«Ирокез», полученных из США. Из
Болгарии поступают боеприпасы на
сумму 11 млн. долларов. Не исклю
чено, что на вооружении грузинской
армии появятся и израильские ав
томаты «Тавор». Об этом  М. Саака
швили договорился во время его не
давнего визита в Израиль. Говорят
одно, делают другое — театр да и
только. Но по законам театрального
искусства если в первом акте на сте
не висит ружье, то в третьем акте оно
обязательно должно выстрелить. И
оно уже стрельнуло.

В ЗОНЕ ГРУЗИНО�
ОСЕТИНСКОГО КОНФЛИКТА
ПРИМЕНЕНО ЗАПРЕЩЕННОЕ

ОРУЖИЕ
12 августа высокопоставленные

российские представители срочно
вылетели в Тбилиси. Об этом сооб
щил первый заместитель министра
иностранных дел России Валерий
Лощинин.

Комментируя обострившуюся в
последние часы ситуацию в зоне гру
зиноосетинского конфликта, он за
явил, что развитие событий вызыва
ет у Москвы серьезное беспокойство.
Россия, несущая по мандату ООН от
ветственность за ситуацию в зоне
конфликта, потребовала от обеих сто
рон немедленного прекращения огня.
«Должны быть выполнены договорен
ности о выводе незаконных форми
рований из зоны конфликта, согла
сованные в рамках Смешанной конт
рольной комиссии, а также в ходе по
следней встречи министров оборо
ны России и Грузии в Москве, — ска
зал В. Лощинин. — Мы предлагаем
провести экстренную встречу со
председателей Смешанной конт
рольной комиссии в Цхинвали».

По информации наших источни
ков в Южной Осетии, в результате

вания по своей природе кон
сервативна и не должна «шара
хаться» из стороны в сторону в
зависимости от политической и
экономической конъюнктуры.
Ведь в конечном счете за весь
ХХ век в школах всего мира по
явился лишь один новый пред
мет, действительно объективно
необходимый,  — информати
ка. Одинединственный!

Поэтому губернатор нашей
области Е. С. Строев на авгус
товской конференции 2003 года,
обращаясь к орловскому учи
тельству, подчеркнул, что наша
обязанность — дать молодому
поколению возможность полу
чить современное рыночное об
разование. Но, поскольку обра
зование не терпит революций,
его надо подстраивать к изме
нениям жизненной ситуации,
сохраняя лучшие традиции и
энергично решая  имеющиеся
проблемы. Исходя из этого был
одобрен план первоочередных
мероприятий по реализации
концепции модернизации об
разования в области на 2003  —

2004 годы.  Произошло обнов
ление материальнотехническо
го оснащения образовательно
го процесса на всех  общеоб
разовательных уровнях, компь
ютеризация и внедрение ин
формационных и образова
тельных технологий.  Итогом
этой работы стала стабильная
социальная обстановка в учи
тельских коллективах. Доля
средств, выделяемых в бюдже
те области на образование, ста
бильно растет. Снята проблема
с выплатой отпускных педагоги
ческим работникам, заработ
ной платы и выплат за методи
ческую литературу.

— Современная «начин�
ка» требует современных
зданий. В последнее время
по области постоянно сда�
ются новые школы, но ведь
есть и аварийные. Как ре�
шаются в  области пробле�
мы капитального ремонта
образовательных учрежде�
ний?

— Здесь как раз и нужно го
ворить о слаженном взаимо

действии властей. В ходе под
готовки к началу нового учеб
ного года из местных бюдже
тов уже выделено около 40 млн.
рублей на текущие и капиталь
ные ремонты. Особо хочется
отметить город  Орел и такие
районы, как Орловский, Дмит
ровский, Верховский, Красно
зоренский. Уменьшилось чис
ло аварийных школ (их по об
ласти  теперь 21). В этом году
из числа аварийных вышла
центральная школа Краснозо
ренского района, которая ре
конструировалась за счет ме
стных средств, хозспособом, и
25 августа строительная часть

будет завершена. Среди 19
возводимых новых школ как
пусковые уже обозначены
Плосковская (Свердловский
район), Подзаваловская (Уриц
кий район), школа в селе Коро

вье Болото (Кромской район).
В планах управления — завер
шение строительства учебно
го корпуса школыинтерната
для детей с тяжелыми наруше
ниями речи, капитальный ре
монт Мценского школьного дет
ского дома, обеспечение
транспортными средствами
ряда учреждений.

— В каких федеральных
программах в сфере образо�
вания на условиях софинан�
сирования участвует наша
область?

—   Это «Развитие единой ин
формационной образователь
ной среды», «Безопасность об

разовательного учреждения»,
«Оснащение школ спортивным
оборудованием». Общее коли
чество образовательных учреж
дений, подлежащих компьюте
ризации в 2004 году, — 305, сто

имость проекта — 23,4 млн. руб
лей, доля областного бюджета
— 4,9 млн. рублей. Спортивного
оборудования мы должны полу
чить на сумму 13 млн. рублей,
доля областного бюджета — 3,5
млн. рублей. Поставка оборудо
вания начнется сразу же после
перечисления доли областного
бюджета. По программе «Безо
пасность образовательного уч
реждения» за федеральный
счет предусмотрено на 100 про
центов оснастить противопо
жарным оборудованием интер
наты 1го, 2го, 5го видов, ис
полнителем определен ОрелГТУ.

— Можно сказать, что си�

стема общего образования у
нас в области сохранена?

— Практически да. Она
представлена на сегодня 587
образовательными учрежде
ниями, где будут обучаться 93
тыс. детей. Для сравнения: в
2001 году школ было 628, соот
ветственно учащихся — 110,1
тыс. Уменьшение произошло за
счет закрытия начальных школ,
где просто не оказалось ни од
ного ребенка в селе: Дмитров
ский район — 3 начальны е и
основная школы; Должанский,
Колпнянский, Ливенский, Ор
ловский — по одной начальной
школе; Покровский район — 2
начальные школы. В то же вре
мя, следуя распоряжению гу
бернатора области Е. С. Стро
ева — сохранить любыми пу
тями малокомплектные школы,
часть их присоединили в каче
стве филиалов к средним и ос
новным школам (Кромской, По
кровский, Ливенский районы).
Всего их 13.

— Растет спрос  среди

родителей на детские сады.
Какие шаги управление
предпримет в этом направ�
лении?

— Прежде всего   я с боль
шим удовлетворением сегодня
называю цифру 328 по сравне
нию с 2001 годом, когда детских
садов было 309. И количество
детей в дошкольных учреждени
ях (ДОУ) увеличилось на 1318.
Действительно, в Орле уже по
являются «маленькие» очереди
в ясельные группы. В сельской
местности, чтобы сохранить
здания, мы открыли «начальные
школы — детские сады», их у нас
30. В новом учебном году, пони
мая, что прогрессирующий рост
цен на энергоносители, транс
порт, питание, оборудование по
влияет на стоимость содержа
ния ребенка в ДОУ, мы ставим
задачу создания новых, менее
затратных, форм дошкольного
образования, которые смогут не
только сэкономить бюджетные
средства, снизить родительс
кую плату, но и сделают услуги
ДОУ доступными даже для ма
лообеспеченных слоев населе
ния.

— Какие шаги по реализа�
ции концепции модерниза�
ции образования можно счи�
тать у нас в области наибо�
лее значимыми?

—  Прежде всего это увели
чение удельного веса таких
дисциплин, как экономика, ис
тория, право, русский и иност
ранные языки. Изучение родно
го языка становится обязатель
ным и в старшей школе. Еще
один важный аспект — сохра
нение и укрепление здоровья
школьников, а значит, увеличе
ние учебных часов на физичес
кую культуру. Причем сами уро
ки переориентированы на бо
лее развивающий, активный и
игровой подход. В связи с этим
динамично идет процесс раз
вития сети «Школ здоровья»
(Болховский, Мценский, Уриц
кий, Кромской, Дмитровский

районы, г. Мценск). Введение
таких предметов, как иностран
ный язык и информатика в на
чальной школе, получили серь
езную поддержку как со сторо
ны школьников, так и их роди
телей. Одним из важнейших на
правлений считаем ведение
эксперимента по отработке си
стемы оценивания учебных до
стижений младших школьников
в условиях безотметочного обу
чения.

 В области завершен пере
ход к 4летнему начальному об
разованию, с нового учебного
года включаемся в эксперимент
по профильному обучению и
предпрофильной подготовке
учащихся 9х классов.

Развиваем такой сегмент
инновационного пространства,
как культурнообразовательные
инициативы самих образова
тельных учреждений, что дало
отличные результаты: девять
школ Орловщины (№№ 17, 32,13
г. Орла, Михайловская Орлов
ского района, Бунинская Уриц
кого, Сахзаводская Ливенского,
Однолуцкая Болховского, Бого
духовская Свердловского, Жер
новецкая Троснянского райо
нов) признаны  лучшими шко
лами России.

Самый больной вопрос на
сегодня — поэтапная передача
образовательных учреждений
начального и среднего специ
ального профессионального
образования в ведение субъек
тов РФ.  Рабочая группа для
принятия целого комплекса
мер, направленных на сохране
ние и развитие этой системы,
уже создана.

— Об этом  мы надеемся
в самое ближайшее время
подробно поговорить с вами
и руководителями профес�
сиональных лицеев области
за «круглым столом» в редак�
ции «Орловской правды».
Спасибо.

Беседовала
Светлана АНДРИАНОВА.

ночного обстрела в больницы Цхин
вали доставлены 34 тяжело ранен
ных. Легко раненных уже никто не
считает. Пострадавшие лежат на полу
или в подвалах: в больницах оста
ваться опасно, так как они насквозь
простреливаются. Не осталось ни
одного целого окна.

Грузинская сторона сообщила, что
в результате обстрела трех грузин
ских сел в зоне грузиноосетинского
конфликта — Хурга, Ачабети и Тама
рашени — среди сотрудников МВД
Грузии есть пострадавшие. Сообща
ется о трех погибших.

Стало также известно, что на по
сту миротворцев у южноосетин
ского села Кехви ранены один гру
зинский и один осетинский ми
ротворцы.

Как заявила председатель коми
тета информации и печати Южной
Осетии Ирина Гаглоева, руковод

ством Цхинвали выдвинут ультима
тум грузинской стороне. По ее сло
вам, если в ближайшее время об

стрелы не прекратятся, то руковод
ство Южной Осетии примет меры по
очистке грузинских сел от незакон
ных вооруженных формирований,
численность которых в зоне конфлик
та достигла пяти тысяч человек. «Об
стрел ведется из крупнокалиберно
го оружия из сел Тамарашени и Ача
бети, несмотря на то, что от руковод
ства Грузии поступили заверения о
том, что он будет прекращен», — ска
зала она.

Гаглоева отметила, что до сих пор
южноосетинская сторона не приме
няла тяжелую технику в ответ на дей
ствия грузинской стороны. По ее
словам, в настоящее время, если не
прекратятся обстрелы, ситуация
может резко обостриться.

Впервые с 1992 года при обстре
ле Цхинвали были применены тяже
лые 120мм минометы, использова
ние которых запрещено в зоне конф
ликта. Миротворческие силы такого
вооружения не имеют.

Как известно, Тбилиси обвинил
российских миротворцев, что они
обстреляли из тяжелого оружия гру
зинские подразделения. В ответ на
это начальник российского Геншта
ба генералполковник Юрий Балуев
ский сказал: «Заявление грузинской
стороны о том, что в обстрелах, в том
числе с использованием гаубиц,
принимали участие российские ми
ротворцы», не соответствует дей

ствительности. Ни российские, ни
грузинские, ни осетинские миро
творцы гаубиц не имеют. У них на
вооружении находится только легкое
стрелковое оружие». Из грузинской
столицы пришло сообщение, что
местный парламент готовит офици
альное заявление в связи с послед
ними событиями в цхинвальском
регионе. Глава парламентского коми
тета по внешним связям Константин
Габашвили сказал, что Гру зия неза
медлительно должна приступить к
работам по интернационализации
миротворцев, иными словами, из
бавиться от присутствия российских
военных. По его словам, российские
миротворцы себя дискредитирова
ли («Российская газета» Неделя31
№ 172).

Последние дни и часы вести из
зоны грузиноосетинского конфлик
та все больше напоминают сводки с

театра военных действий. А война,
похоже, уже идет. Пока, правда, толь
ко ночная. Россия «требует от конф

ликтующих сторон немедленного
прекращения огня». Замглавы МИД
призвал от слов переходить к делу:
«Должны быть выполнены договорен
ности о выводе незаконных форми
рований из зоны конфликта, согла
сованные в рамках СКК, а также на
встрече министров обороны России
и Грузии в Москве». («Парламентская
газета» № 144).

ХОТИМ БЫТЬ ВМЕСТЕ
С РОССИЕЙ

В Цхинвали идет необъявленная
ночная война. А тем временем на
живописных берегах Черного моря
в Абхазии отдыхают тысячи россий
ских туристов, в их числе много на
ших земляков. Сам с удовольствием
вспоминаю прошлогодний отпуск в
Гаграх. Что же происходит в Абха
зии, где более 60% населения при
няли гражданство РФ? Какие перс
пективы у этой бывшей всесоюзной
здравницы? Об истории взаимоот
ношений России, Абхазии и Грузии
рассказал в своем интервью «Пар
ламентской газете» бывший пре
мьерминистр, а ныне кандидат в
президенты республики Анри Ми
хайлович Джергения.

— Анри Михайлович, стал ли для
вас неожиданностью прорыв гру
зинских катеров к Сухуми? Что это —
разведка боем перед большой вой
ной или просто попытка сорвать ку

рортный сезон в Абхазии, оставить
ее без неплохих доходов?

— Думаю, что в вашем вопросе
есть на него ответ. Это и разведка,
потому что грузинская сторона не
исключает силового решения вопро
са взаимоотношений Абхазии и Гру
зии, и, конечно, желание помешать
экономическому возрождению Абха
зии. К сожалению, это не первая про
вокация такого рода. Заявление Са
акашвили о том, что они будут то
пить суда с туристами, не укладыва
ется в разумные рамки.

— Анри Михайлович, нынешнее
руководство Абхазии и думать не
хочет о какихлибо вариантах вхож
дения Абхазии в состав Грузии —
даже на правах широкой автономии.
Немало поездив по республике, я
только и слышал: мы не Грузия и ни
когда в ней не были. Но ведь дли
тельное время абхазцы и грузины

жили вместе, в рамках одного госу
дарства. И жили вроде бы неплохо.
Откуда взялась эта непримири
мость?

— Без знания истории трудно
понять, что у нас происходит. А ис
тория Абхазии богата, хватит не на
одну книгу. Назову лишь главные
моменты. В 1810 году Абхазия была
принята в состав Российской им
перии в качестве самостоятельной
административнотерриториаль
ной единицы — Абхазского княже
ства. Впоследствии княжество уп
разднили, и на территории Абха
зии появился Сухумский отдел, на
какомто этапе входивший в состав
Кутаисской губернии. Позднее этот
отдел подчинялся напрямую наме
стнику царя на Кавказе. Иными сло
вами, до распада империи из Тби
лиси Абхазией не руководили, да
и самой Грузии как таковой не
было.

После революции, в марте 1921
года, Абхазия объявила о своей не
зависимости. И вскоре Ревком Гру
зии, высшая на тот момент власть,
признал этот статус.

Однако, на нашу беду, вскоре у
руля СССР оказались грузины —
Сталин, Орджоникидзе, Енукидзе и
другие. На Абхазию оказали силь
нейшее давление и вынудили всту
пить в договорные отношения с Гру
зией. С 1921 по 1930 год она называ
лась ССР Абхазия и на договорных
началах входила в Закавказскую Фе
дерацию. После этого ее статус на
сильно понизили до автономии в со
ставе Грузии.

— И что же в этом плохого? Как
говорят, хоть горшком назови, толь
ко в печь не ставь.

— Нас и поставили. Дело в том,
что в Грузии всегда были сильны на
ционалистические движения, ста
равшиеся сделать республику моно
этнической. Главный метод — созда
ние у нас грузинского национально
го большинства и ассимиляция ме
стного населения. Мы ведь хоть и
соседи, но принадлежим к совершен
но разным этническим и языковым
группам. Так вот, в 1937 — 1953 годах
руководство Грузии предприняло
меры, которые полностью подходят
под понятие «национальнокультур
ный геноцид». Абхазцев лишили
права обучать своих детей на род
ном языке, для чего закрыли все аб
хазские школы, где дети до пятого
класса учились на родном языке, а
затем на русском. Закрыли абхазское
педучилище. Более того, во всех де
ревнях закрыли и русские школы,

детям абхазцев разрешали учиться
только в грузинских. Дальше — боль
ше. Абхазскую письменность, со
ставленную на основе кириллицы, а
затем латиницы, в принудительном
порядке перевели на основу грузин
ской графики. В итоге начиная с 1938
года подавляющее большинство аб
хазцев лишилось возможности чи
тать что бы то ни было на своем род
ном языке.

В то же время в организованном
порядке в Абхазию переселили не
менее 200 000 грузин. Большинство
из них поддалось массированной
пропаганде, утверждавшей, что аб
хазцы — это пришлое население, что
они гости на своей земле и т.д. Силы
были неравны. Ведь доля абхазов в
населении сократилась с 60 процен
тов до 17. Грузин на тот момент было
уже более 44 процентов.

Было и еще коечто. К 90м годам

в Грузии насаждалась идеология не
избежности выхода из СССР. Все
свои проблемы власти видели в «им
перском зажиме» грузин со стороны
«великодержавных шовинистов».
Хотя именно Грузия получала боль
ше дотаций, чем какаялибо другая
союзная республика. В общем, курс
был взят на Запад — подальше от
России. Большинство абхазцев это
не устраивало. Они тяготели — и тя
готеют! — к России, русской культу
ре. Они боялись, что Абхазию отда
лят от России.

АБХАЗИЯ — ИЗЛЮБЛЕННОЕ
МЕСТО ОТДЫХА РОССИЯН

— А чем по большому счету мож
но объяснить эту тягу к России?

— Причин много. Ну вот хотя бы:
Абхазия — излюбленное место от
дыха россиян. И наше население все
гда было связано с курортным де
лом. А это тысячи связей. Детство
мое и моих сверстников прошло на
пляже, и както незаметно мы стали
русскоязычными. Даже между собой
говорим порусски, хотя знаем и
родной язык. И вот, представьте, нас
заставляют переходить на грузин
ский. Первые конфликты начались,
когда на него приказали переводить
делопроизводство. Когда тебе что
то навязывают, это всегда вызывает
отторжение.

— Вас часто называют сепарати
стами, взорвавшими грузинскую
государственность. В Абхазии утвер
ждают, что все началось намного
раньше, еще в рамках СССР.

— Я готов доказать любому юрис
ту, что ни о каком сепаратизме и речи
не идет. В правовом плане с Грузией
мы никак не связаны. Многие уже не
помнят, что незадолго до распада
СССР был принят союзный закон «О
порядке решения вопросов, связан
ных с выходом союзной республики
из СССР». Там было четко оговорено:
если союзная республика решит вос
пользоваться своим правом выхода,
то автономные республики, входящие
в состав «беглеца», вправе сами оп
ределять свою судьбу. Так и случи
лось! Грузия в марте 1991 года на сво
ем референдуме — Абхазия в нем не
участвовала — подтвердила свое на
мерение выйти из Союза. А мы не
многим ранee подтвердили свое на
мерение остаться в составе Союза.
И до декабря 1991го, до момента
окончательного распада СССР, явля
лись прямым субъектом СССР. Все
документы об этом у нас есть. Есть
они и в Москве...

Свободны мы и по другой причи

не. Грузия, чтобы выйти из состава
СССР, отказалась от Конституции
Союза, принятой в 1978 году. И ос
новывала свою независимость на
Конституции 1925 года, по которой
выходило, что мы — суверенная рес
публика.

В общем, Грузия в 1992 году по
пыталась решить вопрос силой.
Война продолжалась больше года,
и в итоге мы победили. Дорогой це
ной: почти в каждой семье у нас есть
погибшие в той войне, ставшей для
нашего народа национальноосвобо
дительной, отечественной. И вот те
перь нас снова пытаются запугать —
те, кто тогда грабил и убивал. Мож
но ли после этого всерьез говорить
о возможности какогото сближе
ния? Да нет, Грузия объективно де
лает все, чтобы навеки закрепить су
ществующий раздел. С помощью уг
роз, в том числе и в адрес туристов,

мир не устанавливают.
— Анри Михайлович, Абхазия как

отдельное государство никем пока не
признано. И вместе с тем налажены
прочные экономические контакты с
Россией. Как это удается?

— Да, Россия пока не может при
знать нас открыто. Но зато россий
ское законодательство не препятству
ет нашим контактам с субъектами
Федерации — Краснодарским и
Ставропольским краями, Ростовской
областью и т.д. Существует безви
зовый режим. Да и какие визы, если
большинство жителей Абхазии —
россияне по паспорту? Гражданство
— это российские паспорта, пенсии,
другие льготы и возможность сво
бодного перемещения по террито
рии России. Кстати, российское
гражданство для нас — мощный за
щитный фактор. Если, не дай Бог,
ктото затеет против нас военную
авантюру, Президент России обязан
будет — как гарант Конституции —
защитить своих граждан.

— И в то же время очевидно, что
инвестиций в Абхазию идет крайне
мало. Своих же сил явно не хватает,
чтобы залечить раны той войны, не
говоря уже о большем. Многие дома
в том же Сухуми стоят в руинах. На
«челночном» бизнесе далеко не
уедешь. А широкомасштабные эко
номические и торговые проекты воз
можны лишь в рамках межгосудар
ственных отношений. Как ни крути, а
на языке вертятся слова «изоляция»,
«блокада». За неделю командиров
ки я не видел на Сухумском рейде ни
одного корабля.

— Естественно, подобная ситуа
ция не может длиться веками. Рано
или поздно мировое сообщество
должно вступить с нами в те или иные
отношения. В мире немало таких при
меров. Возьмите Тайвань, отколов
шийся от Китая. Америка спокойно
торгует с ним. То есть признала де
факто. И с Китаем, кстати, Штаты
торгуют. На словах спорят, а дело
идет, народы не страдают.

— Можно ли ждать чеголибо по
добного у вас?

— Жизнь рождает разные фор
мы взаимоотношений. Мы давно
ищем способ быть вместе с Росси
ей. Думаю, для нашего случая подо
шла бы форма ассоциированных от
ношений, возникшая в 80х годах
прошлого века. Она реализована
США в отношении Микронезии,
Маршалловых островов и Палау.
Кстати, отношения эти срочные, они
продлеваются.

— В чем их суть?

— Речь идет о разновидности
конфедеративных отношений, осно
ванных на договоре. Он заключается
между большим и меньшим госу
дарствами и предусматривает, с
одной стороны, суверенитет мень
шего государства, его членство в ООН
и т.д. Аспект другой — обязатель
ство большего государства обеспе
чивать оборону и безопасность
меньшего, помогать ему в обороне,
развитии экономики.

— Что можно сказать об экономи
ке Абхазии?

— В принципе она ориентирова
на на тесные взаимоотношения с
Россией. В основном всю продукцию
мы вывозим именно туда. Конечно,
экономика все еще слишком слаба.
Нужны инвестиции. Этот процесс
идет очень медленно. Хотя еще со
времен Советского Союза остались
крупные предприятия, которые име
ют большие, разумеется, в масшта
бах Абхазии, производственные
мощности. Планов «оживить» их су
ществует немало, и их вполне можно
реализовать.

Тут, наверное, смелее нужно
действовать российскому капита
лу. А то ведь как получается? У нас
есть хорошие запасы угля. Не раз
мы обращались к россиянам — да
вайте разрабатывать недра со
вместно. Однако соседи медлили.
И тогда мы заключили соглашение
с турецкой фирмой. Сразу нача
лись обиды: предпочли нас дру
гим. Но ведь места на месторож
дении хватит всем.

Но главное — это, конечно, здрав
ницы. Заработают они в полную силу
— возродится и вся инфраструкту
ра. Найдет сбыт на месте продукция
сельского хозяйства. И здравницы
уже возрождаются, начинают более
эффективно работать в новых эко
номических условиях.

Мы заявили о своей независимо
сти. Для этого никакого разрешения
и подтверждения с чьей бы то ни
было стороны не понадобилось. Од
нако, для того чтобы утвердиться в
мировом сообществе, нужно полу
чить его признание. Это сложнейший
процесс. И если мне позволит судь
ба, сделаю все, чтобы Абхазия ста
ла не только процветающей, госте
приимной, но и хорошо защищенной
страной: законами, армией, между
народными договорами. («Парла
ментская газета» № 147).

Еще в прошлом году, находясь в
Абхазии, неоднократно слышал от
местных жителей мнение, что свое
будущее они связывают с Россией.
Многие вспоминали события 1992 —
1993 гг., когда грузинские войска уст
роили кровавую резню на террито
рии Абхазии. И только с помощью
добровольцев — казаков из России
— абхазы освободили свою землю.
Все хотят мира. Будет ли он на Кавка
зе, во многом зависит от твердой по
зиции России. На протяжении веков
только Россия могла поддерживать
порядок в межнациональных кон
фликтах и оберегать мир в этом жи
вописном и сложном регионе. И ни
какие «миротворцы» изза океана не
в состоянии этого сделать. Эти ми
ровые жандармы уже навели «поря
док» в Югославии, в Ираке. А раньше
были Корея, Вьетнам и другие зоны
их «жизненных интересов», откуда по
том с позором уносили ноги. На их
земле более 200 лет не было войны,
они только наживали капиталы на чу
жих страданиях и горе. Теперь ре
шили поживиться на каспийской не
фти? Хочется верить, что народы Кав
каза разберутся сами и с заокеан
скими «миротворцами», и с провод
никами их политики. А великий рус
ский народ уже не раз спасал от бра
тоубийственных междоусобиц, хочет
ся верить, что спасет и в этот раз.

Обзор подготовил
Александр ТИХОНОВ.

В зеркале российской прессы
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